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文体新闻体育

场外音

体坛话题

规则执行值得商榷
这届LG杯以及获胜的卞相壹，恐怕是

围棋大赛历史上最具争议的冠军。

就规则本身而言，并未引起太大争议。

韩国棋院颁布的新规明确，提子后必须把死

子放入棋盒盖。因为最后计算胜负时，死子

要填回各自的空里。第二局比赛后，中国围

棋协会发布声明，提到自韩国棋院去年11

月实施新规后，协会均在赛前组织中国棋手

学习规则并作提醒。

不过在棋界人士看来，规则的执行有待

商榷。上海清一围棋俱乐部创始人胡煜清

表示，因死子未放入棋盒盖被罚2目已不算

轻罚，至于第二局比赛，柯洁第二次违规直

接判负，赛事方没有考虑这样执行对比赛带

来的影响。“规则是为竞赛服务的，这样的处

罚规定，让比赛付出太大的代价。”胡煜清

说，考虑到中日韩的围棋规则不尽相同，比

如日本棋手是跪着下比赛的，韩国棋院推出

新规后，其他国家的棋手很难马上适应，赛

事方应该可以通过更人性化的执行方式，避

免现在这样的情况发生。

卞相壹胜之不武
引发热议的，是对手对规则的利用。第

二局卞相壹在柯洁起身喝水时向裁判举报

对手再度违规，遭到不少棋友质疑。棋友质

疑卞相壹胜之不武，此前柯洁已被罚去2

目，大赛决赛，你作为世界冠军的一员，应该

凭借实力赢棋，而不是通过这种方式，尤其

是在比分落后的情况下，更应该体现职业棋

手的素养。

参加了去年三星杯的连笑九段表示：

“当时三星杯16强赛我和对手都发生了这

样的情况。当时探讨后一致认为，参加的棋

手中不可能有人会因为提子没放在棋盒盖

里这种毫无意义的事情而举报对手。”

棋界人士和棋友鼓励柯洁排除干扰，在

决胜局发挥出水平，让对手输得心服口服。

包括围棋国家队主教练俞斌九段也表示，就

前两局的对局质量来看，依旧看好柯洁。

中断比赛时机不当
但没想到，第二局的风波还未完全过

去，决定胜负的对局再掀波澜。昨天的比

赛，执黑的柯洁可能还是受到前一天的影

响，在左下战斗中出现失误，不久黑棋就处

于落后局面，白棋胜率接近100%。但就在

柯洁竭力追赶、并给卞相壹制造难题时，又

一次发生提完子未及时放入棋盒盖的情

况。之后柯洁虽然将棋子放回，但裁判已介

入比赛，棋局封盘。柯洁不接受关键时刻进

行处罚并封盘，他当场向裁判申诉，这样会

留给还未落子的卞相壹大量思考时间。比

赛因此中断。

对此，胡煜清表示：“裁判可以在棋手违

规的第一时间介入比赛。理解柯洁今天的

抗议。对手已经思考了8分钟，这个节点再

封盘，对柯洁明显不公。”

双方交涉中，中方代表团认为判罚不

公，向韩方申请重赛，韩国棋院经过长时间

的商议，向中方宣布处理结果是罚柯洁2目

继续对局。双方协商后，柯洁提出重赛，但

卞相壹不愿接受。最终柯洁选择退赛，韩国

方面宣布卞相壹以2比1的总比分获得本届

LG杯冠军。

之后，中国围棋协会发布声明：“中国围

棋协会认为裁判中断比赛时机不当，影响比

赛正常进行，棋手受到裁判过度干扰，无法

继续完成比赛。经向赛事主办方韩国棋院

申诉，申请重赛无果。中国围棋协会不接受

本届LG杯第三局的结果。”

如何避免酿成闹剧
这个结果让很多棋界人士无法接受。

一直关注着事情发展的“棋圣”聂卫平评价

这届LG杯变成了一场悲剧，“这么多年从未

发生过这种事情。我非常同情柯洁。韩国

方面本应做得更好一些。柯洁退赛比较生

猛。从预选赛走到决赛付出非常多，韩方不

尊重棋手的劳动付出。”聂卫平还表示：“陈

毅老总说过，棋虽小道，品德最尊。围棋本

应是比较绅士的运动。”

第二局比赛后，有棋界人士表示，面对世

界大赛的压力，就会有人将符合规则的手段

利用到极致，中国棋手应该有所准备，做好应

对。多次担任应氏杯等世界大赛执行裁判长

的吕国梁提到，围棋作为一项历史悠久的智

力运动，传承了许多礼仪和文化，其中包含落

子、提子的规矩。如果棋手平时不注重礼仪

礼节，久而久之形成了习惯，就会忘了遵守棋

道是成为一名棋手的基本要求。棋手要做

的，是敬畏规则，适应规则。而聂卫平提到

的，更多是从赛事方的角度进行反思，有没有

可能避免发生此类事件。毕竟绝大多数人都

不想看到，一场原本应精彩纷

呈的世界大赛决赛以这样的

方式呈现，违背了比赛让棋

手展现棋艺、用技术证明自

己的初衷。

本报记者 金雷

  杯决赛这场纷争，实质是双方

较难在短时间里，对竞赛规则形成共

识。但规则是人订的，若要从源头上解

决问题，避免闹剧重演，统一规则是大

势所趋。

围棋大赛目前集中在中日韩三国，

但三个国家长期以来采用自己的竞赛

规则。比如  杯由韩国棋院主办，施

行的就是韩国围棋规则，从黑棋贴目到

提子，与中日两个国家的竞赛规则都不

尽相同。

具体到柯洁受罚的这条新规，韩国

规则要求棋手必须马上将吃掉的棋子放

入棋盒盖，但中国棋手提子后大多放在

棋盘旁边，日本棋手的做法虽然与韩国

相同，但他们只是作为下棋的一种礼仪。

制订规则，初衷是让棋手在合规有

序的保障下，弈出精彩的比赛，提升围棋

的竞技魅力。但如果棋手在下棋时受到

某些规则的束缚，不能发挥出水平，主办

方是不是可以思考一下，如何让规则更

好地服务于比赛？

难点在于，围棋没有一个主管的国

际组织牵头，统一规则需要中日韩三国

共同努力。目前，由于三国都有主办棋

赛，参赛棋手客随主便，是实际的运转

模式。但围棋管理者都清楚，要想让围

棋在全世界进一步普及，统一规则势在

必行。不久前在新加坡举办的首届南

洋杯世界围棋大师赛上，中国围棋协会

主席常昊就表达了这样的想法：在尊重

各国围棋规则的前提下，对今后的国际

性赛事、国际综合性智力运动会的围棋

赛，试行统一的竞赛规则。

所以，冷静下来想想，这场闹剧对围

棋未来的发展而言，可能不全是坏事。

主办方不应利用规则“杀死比赛”，
LG杯闹剧引发思考——

围棋赛到底该怎么下 本报讯（记者 王

志灵）今天上午，哈尔滨

亚冬会中国体育代表团

成立动员大会在体育总

局召开，中国体育代表

团正式成立。

哈尔滨亚冬会中国

体育代表团由257人构

成，其中运动员170人

（男子85人，女子85人），

工作人员87人，将参加

全部 64个小项的比

赛。这是中国体育代表

团第三次作为东道主参

赛，中国体育代表团平

均年龄23岁，年龄最大

的40岁，年龄最小的16

岁。147名运动员为首

次参加亚冬会，48人参

加过北京冬奥会，包含

有6位北京冬奥会冠军。

本届亚冬会中国、

日本、韩国竞技实力相

当，竞争将异常激烈，我

国运动员将在短道速

滑、速度滑冰、自由式滑

雪空中技巧、U型场地

技巧、大跳台和坡面障

碍技巧等项目上冲击金

牌，努力创造亚冬会历

史最好成绩。值得一提

的是，在公布的大名单

中，北京冬奥会冠军谷

爱凌、范可新、徐梦桃等

人在列。其中，中国冬奥会冠军谷爱凌有望

在2月8日上午举行的U型场地技巧决赛，冲

击中国军团本届亚冬会首金。单板滑雪大跳

台和坡面障碍技巧项目中，北京冬奥会冠军

的苏翊鸣无缘入选。

在昨天举行的亚冬会整体筹备情况新闻

发布会上，主新闻发言人张海华介绍，筹办大

型国际赛事一般需要4—7年，而本届亚冬会

筹备期仅为580天，“到今天，各项工作均已

就绪”。本届亚冬会的各项测试赛已在1月

23日全部结束，总计17项测试赛实现所有亚

冬会比赛场馆和项目全覆盖。

第九届亚冬会的首场比赛将在2月3日

举行，中国队将在2月4日首次亮相，第一枚

金牌将在2月8日上午产生。据了解，本届亚

冬会将成为历届亚冬会中，参赛国家/地区和

运动员数量最多的一届，已有来自亚洲34个

国家/地区的1270余名运动员报名参赛。

亚冬会期间，哈尔滨还将串联各大景区、

场馆、赛事，推出12条“跟着赛事去旅行”精

品线路，涵盖冰雪大世界、太阳岛雪博会、冰

灯艺术游园会等著名冰雪景点。哈尔滨同时

还将举办“冰雪同梦 亚洲同心”城市特色非

遗展、“非遗贺新春 ·文脉颂中华”非遗过大年

等活动，展示中西合璧、开放多元的城市文化

特色。
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统一规则大势所趋
◆ 金 雷

昨天，第29届LG杯世
界棋王赛三番棋决赛决胜
局在韩国进行。比赛中，柯
洁再次出现提子未及时放
入棋盒盖的情况。裁判介
入比赛，遭到柯洁抗议。之
后中韩双方交涉无果，韩方
宣布卞相壹获得比赛冠军。
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■ 韩方裁判（右一）暂停比赛，
柯洁（左一）表示不满
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